

RESEÑAS

GAGLIANO, Joseph. *Coca Prohibition in Peru. The Historical Debates.*
Tucson: The University of Arizona Press, 1994. 245 p.

Este es el primer estudio realmente global y comprensivo sobre el tráfico de la coca en el Perú y el debate que se ha suscitado históricamente sobre su uso. Es también un excelente ejemplo de una historia de larga duración, pues abarca los inicios del debate en el siglo XVI hasta la década de los ochenta de este siglo. El Dr. Gagliano, de la University of Loyola en Chicago, hizo su tesis doctoral (Georgetown, 1961) sobre el tráfico de la coca en el Perú colonial. Por lo tanto, el presente libro es el fruto de años de minuciosa investigación sobre el tema.

En los siglos XVI y XVII los soldados, misioneros y visitadores oficiales opinaron sobre la coca y sus usos y abusos entre la población indígena. Así comenzó un debate acerca de un tema clave para entender el mundo andino. El debate, cargado de pasión, no siempre echó luz sobre el tema. Antes bien, con frecuencia reveló los profundos prejuicios de los europeos acerca de la cultura indígena. A pesar de los varios intentos oficiales para erradicar la coca, y la campaña para desprestigiarla, los propios criollos terminaron usándola. Finalmente, como muestra Gagliano, en el siglo XIX la coca peruana se hizo célebre y hasta Sigmund Freud la utilizó en sus experimentos.

Pero en el siglo XX el debate se inició otra vez. Los indigenistas retomaron los antiguos argumentos del siglo XVI y volvieron a caer en los mismos prejuicios. El psiquiatra Hermilio Valdizán propuso hacer un plan

nacional para erradicar el uso de la coca en el Perú, y en su Plan Mínimo Haya de la Torre propuso la misma idea. Así, los indigenistas, médicos, psiquiatras y políticos todos se volvieron “expertos” sobre un tema que en realidad pocos conocían. Finalmente, bajo el liderazgo de Carlos Monge y otras mentes más críticas se libró una batalla en el otro sentido: en favor de una mayor comprensión del significado de la coca en la cultura andina.

En los años después de la segunda guerra mundial, con el aumento de la demanda de la cocaína, la producción y el tráfico de la coca también han aumentado. Y lo que fue un debate puramente interno sobre el uso de la coca se ha convertido en un debate internacional. En esta historia fascinante, basada en una investigación exhaustiva de los cronistas, los informes oficiales, las cartas de viajeros y hasta los documentos del Buró del Narcótico del Departamento del Tesoro de los Estados Unidos, Gagliano ha seguido paso a paso este debate que se ha convertido en un hilo conductor de la historia peruana a lo largo de cinco siglos. El libro es académicamente sólido y el estilo es ameno. La bibliografía es la más completa que existe sobre el tema. En breve, este estudio es imprescindible para cualquier estudioso que desee profundizar el tema del uso de la coca en la historia del Perú y el debate sobre el mismo, que aún no ha terminado.

Jeffrey Klaiber, S.J.